

Un caso consumado menos, pero frustrados suben respecto de mismo período 2024

Violento invierno: se registran una veintena de homicidios asociados al crimen organizado en la RM

Los asesinatos y heridos en tiroteos se concentran en las comunas de La Pintana y Recoleta, de acuerdo a los reportes del Ministerio Público.

SOFÍA FARIAS G.

Una seguidilla de cuerpos ha aparecido en los últimos días en la Región Metropolitana (RM), la mayoría asociados al crimen organizado, según los reportes de la fiscalía. En poco menos de un mes, se contabilizan 23 homicidios consumados e igual número de frustrados en la capital —todos con armas de fuego y muchas de estos en la vía pública—, lo que da cuenta de un invierno marcado por la violencia. Uno de los más recientes, el cuerpo hallado en el cerro San Cristóbal. La mañana del jueves, cuando caminaba por uno de los senderos, un hombre vio un cuerpo tendido en el piso. Dio aviso a la policía y personal de Carabineros llegó hasta la calle Canal El Carmen, donde se encontraba la víctima, y confirmó que se trataba de una persona con un disparo en la cabeza.

En el lugar no se encontraron casquillos del arma utilizada, por lo que no está claro dónde fue asesinada la víctima. Aunque llamó la atención el modo de ejecución, el caso es, al menos por ahora, investigado por la Fiscalía Metropolitana Centro Norte.

■ Aparición de cuerpos en la vía pública

El hallazgo de ese cuerpo se suma a otro que fue encontrado el miércoles, al norte de la capital en la población Óscar Bonilla, de Colina.

Al igual que en el caso del cerro San Cristóbal, un vecino que caminaba por la zona encontró a una persona fallecida —de nacionalidad extranjera— a un lado del estero Colina, con múltiples disparos en su cuerpo.

Roberto Torres, comisario de la Brigada de Homicidios de la Policía de Investigaciones (PDI), afirmó que



MÚLTIPLES IMPACTOS DE BALA. — Peritajes realizados por investigadores tras el hallazgo de un cadáver en el estero Colina y que tenía múltiples impactos de bala.

“estamos desarrollando un trabajo de empadronamiento de testigos en este lugar, logramos recabar información respecto al horario (...) y tenemos un rango aproximado de entre las dos y tres de la madrugada”. Agregó que, “en un principio, tenemos 16 vainillas de arma de fuego corta, calibre 9 milímetros”.

Según los reportes del Equipo contra el Crimen Organizado y Homicidios (ECO) de la fiscalía para la RM, desde el inicio del invierno hasta la fecha, se han registrado al menos 22 homicidios consumados con armas de fuego, además del

asesinato de la víctima que fue hallada en el cerro San Cristóbal. Mientras que en el mismo período de 2024 hubo 24, es decir, uno más.

Ahora, los homicidios frustrados aumentaron en ocho casos en com-

paración con el año pasado. Entre el 22 de junio y hasta ayer, se notificaron 23 intentos de asesinato, y en 2024, se informaron 16.

La mayoría de los casos se registraron en la comuna de La Pintana, donde hubo cuatro homicidios consumados y tres personas heridas de bala. Le sigue Recoleta con tres crímenes, que dejaron dos muertos y un baleado, que no falleció.

■ Vacaciones, más bandas o disputas territoriales, entre causas

Dos expertos en materia de seguridad explican algunas de las causas por las que se podría generar el alza en los intentos de homicidio en la capital.

Pía Greene, académica de la Universidad San Sebastián, plantea que el incremento de casos se puede deber a diversos factores, como el período de vacaciones, aumento de bandas criminales o disputas territoriales. “El delito es estacional, lo que significa que

tiene dinámicas diferentes en distintas épocas del año. Por eso comparamos períodos iguales en años diferentes”. A su juicio, aunque “el año pasado hubo casi la misma cantidad de homicidios, los homicidios frustrados también hablan de la violencia presente y percibida por la población. En ese sentido, sí se puede decir que este año ha sido un período más violento”.

Por su parte, Francisco Alcorta, investigador de Libertad y Desarrollo, advierte que “las cifras dan cuenta de que la violencia se mantiene en las calles a pesar de los planes y estrategias implementados”. En ese sentido, dice, “si bien es apresurado señalar que la violencia ha aumentado, podemos decir que se ha mantenido, lo que da cuenta de una consolidación de este fenómeno. Los datos no nos pueden indicar estacionalidad, necesitamos una serie de tiempo mayor para poder señalar que la violencia tiene este comportamiento”.